

りつしょうあんこくろん

立正安國論

文応元年七月

三十九歳御作

与 北条時頼書

においてかまくら

於 鎌倉

りょきやくきた

なげ

いわ

きんねん

きんじつ

いた

旅客來りて嘆いて曰く近年より近日に至るまで

てんべんちよう

ききんえきれい

あまね

てんか

み

ひろ

ちじょう

はびこ

天変地天・飢饉疫癟・遍く天下に満ち広く地上に進る

ぎゅうばちまた

たお

がいこつみち

み

し

まね

ともがらすで

たいはん

牛馬巷に斃れ骸骨路に充てり死を招くの輩既に大半に

こ
かなし

やからあえ

いにん

な

しか

あいだあるい

超え悲まざるの族敢て一人も無し、然る間或は

りけんそくせ

もん

もっぽら

きいどきようしゅ

な

とな

あるいは

利劍即是の文を專にして西土教主の名を唱え或は

しゅうびょうしつじょ

がん

とうほうによらい

きょう

あるい

びょうそくしょうめふるうふし

ことば

あお

ほつけしんじつ

みょうもん

あが

病即消滅不老不死の詞を仰いで法華真実の妙文を崇

しちなんそくめしらふくそくしょう

しん

ひやくさひやつこう

ぎ

め或は七難即滅七福即生の句を信じて百座百講の儀を

く

しづ

ごひょう

みず

そそ

あ

調え有るは秘密真言の教に因て五瓶の水を灑ぎ有るは

きょう

よつ

すま

もし

しちきん

ぱんこ

坐禅入定の儀を全して空觀の月を澄し、若くは七鬼神

まつとう

くうかん

つき

すま

もし

かたち

の号を書して千門に押し若くは五大力の形を図して万戸

おもし

せいもん

ごだいりき

かたち

す

ばんこ

に懸け若くは天神地祇を拝して四角四嶽の祭祀を企て若

はい

しかくしかい

さいし

くわだ

もし

くわだ

くは万民百姓を哀んで国主・国宰の徳政を行ふ、然り

あわれ

こくしゅ

とくせい

おこな

しか

もし

と雖も唯肝胆を摧くのみにして 弥飢疫に逼られ乞客

いえど

ただかんたん

くた

せめ

こつきやく

いよいよきえき

め

あふ

しにんまなこ

み

ふ

しかばね

ものみ

な

なら

目に溢れ死人眼に満てり、臥せる屍を観と為し並べる
かばね はし な

戸を橋と作す、観れば夫れ一離璧を合せ五緯珠を連ぬ
さんぼう よ いま ひやくおういま きわ

三宝も世に在し百王未だ窮まらざるに此の世早く衰え
そ ほうなん すた いか わざわい よ

其の法何ぞ廢れたる是れ何なる禍に依り是れ何なる
あやまり よ

誤に由るや。

主人の曰く独り此の事を愁いて胸臆に憤慨す客來つて
とも や ひと こ こと うれ くおく ふんび きやくきた

共に嘆く屢談話を致さん、夫れ出家して道に入る者は法
とも や ひと こ こと うれ くおく ふんび きやくきた

に依つて仏を期するなり而るに今神術も協わず仏威も
しる よ ひと こ こと うれ くおく ふんび きやくきた

驗しなし、具に當世の体を観るに愚にして後生の疑を
しる つぶき とうせい てい み ぐ こうせい うたがい

発す、然れば則ち円覆を仰いで恨を呑み方載に俯して
うらおもい ふか えんぶ あお うらみ の ほうさい ふ

慮を深くす、倩ら微管を傾け聊か経文を披きたる

よみなしよう そむ ひとことこと あく き ゆえ せんじん くに す かたむ いささ きょうもん ひら

に世皆正に背き人悉く惡に帰す、故に善神は国を捨て

あいさ しょうにん ところ じ かえ き もつ ま おぞ

て相去り聖人は所を辞して還りたまわず、是れを以て魔

こ べ ま おぞ

来り鬼來り災起り難起る言わすんばある可からず恐れ

すんばある可からず。
きやく いわ てんか さい こくちゅう なん よひと なげ
衆皆悲む、今蘭室に入つて初めて芳詞を承るに神聖去
しゅみなかな いまらんしつ い はじ ほうし うけたまわ じんしようさ

り辭し災難並び起るとは何れの經に出でたるや其の証拠
じ さいなんなら おこ いす きよう い そ しょうこ

を聞かん。

しゅじん いわ そ もんはんた

そ しょうぐばく

主人の曰く其の文繁多にして其の証弘博なり。

こんこうみょうきょう

いわ

そ

こくと

おい

こ

きょうあ

いえど

金光明經に云く「其の国土に於て此の經有りと雖も

いま かつ るふ

しゃり

こころ

しよう

ちょうもん

こと

未だ嘗て流布せしめず捨離の心を生じて聴聞せん事を

ねが またくよう そんちよう さんたん

しぶ

しゅ

じきよう

ひとみ

わらおよ

樂わず亦供養し尊重し讚歎せず四部の衆・持經の人を見

またま そんちよう ないしくよう

あた

つい

き

て亦復た尊重し乃至供養すること能わず、遂に我れ等及

よ けんぞくむりよう しょてん

じんじん

みょうほう

き

うしな

び余の眷属無量の諸天をして此の甚深の妙法を聞くこと

え かんろ あじわい

そむ

しょうほう

ながれ

いこう

いこう

を得ざらしめ甘露の味に背き正法の流を失い威光

よ せいりよく あ

な

あくしゆ

ぞうちよう

にんてん

にんてん

及以び勢力有ること無からしむ、悪趣を增長し人天を

そんげん

しょうじ

かわ お

ねはん みち

そむ

せそんわれらしおう

こくと す

なら もろもろ

けんぞくおよ

やしゃらか

ごと じ み そ

損減し生死の河に墜ちて涅槃の路に乖かん、世尊我等四王
並びに諸の眷属及び薬叉等斯くの如き事を見て其の

國土を捨てて擁護の心無けん、但だ我等のみ是の王を

捨棄するに非ず必ず無量の國土を守護する諸大善神有ら

んも皆悉く捨去せん、既に捨離し已りなば其の国當に

種種の災禍有つて國位を喪失すべし、一切の人衆皆善心無

く唯繫縛殺害瞋諍のみ有つて互に相讒諂し枉げて辜無

きに及ばん、疫病流行し彗星數ば出で兩日並び現じ

薄蝕恒無く黑白の一虹不祥の相を表わし星流れ地動き

井の内に声を發し暴雨・惡風・時節に依らず常に飢饉に遭つて苗実成らず、多く他方の怨賊有つて国内を侵掠し人民諸の苦惱を受け土地所樂の処有ること無けん」

いじょう
いじょう

みょうじつみの
みょうじつみの
じんみんもろもろ

あくふう
じせつ
よ
つね
ききん
あ

おお
たほう
おんぞく
あ
こくない
しんりやく

とちしょらく
ところ
あ

な

しゅほつそうみなが
しょほう

なおすいじょうりん
じょうへきやぶ

けよう

しちみ

よつかい

いつさいしょ

か

か

だいしつきよう
いわ
おんもつ

ぶっぽうじつ

おんもつ

ときこくう

うち

おおい

こと

こえ

じ

ふる

じ

じょうへきやぶ

じゅりん

こん

よう

けよう

じゆりん

こん

し

じょうへきやぶ

じ

葉

華葉

・

・

・

またもうしつ
いっさいみなまね

そ

ときこくう
うち

おおい

こと

こえ

じ

ふる

じ

じょうへきやぶ

じ

じゅりん

こん

よう

けよう

じ

葉

・

いっさいしょ

しちみ

よつかい

か

か

か

か

か

か

か

か

か

か

か

か

か

か

か

か

か

か

か

か

か

か

か

大集経に云く「仏法實に隠没せば鬚髮爪皆長く諸法も亦忘失せん、当の時虛空の中に大なる声あつて地を震い一切皆遍く動かんこと猶水上輪の如くならん・城壁破れ落ち下り屋宇悉く圮れ折け樹林の根・枝・葉・華葉・薬莖・薬尽きん唯淨居天を除いて欲界の一切處の七味・

さんしょうけそんげん
三精氣損減して余り有ること無けん、解脱の諸の善論當
ときいつさいつ
の時一切尽きん、所生の華菓の味い希少にして亦美から
しそう
ず、諸有の井泉池・一切尽く枯涸し土地悉く鹹鹵し
てきれつ
敵裂して丘澗と成らん、諸山皆熾燃して天竜雨を降さ
きゅうかん
な
しょせんみなしおねん
ず苗稼も皆枯死し生ずる者皆死し尽き余草更に生ぜず、
みなこんあん
にちがつ
みよう
つ
よそうさら
しおうみなこうかん
土を雨なし皆昏闇に日月も明を現ぜず四方皆亢旱して
もろもろのあくすい
げん
じゆうふせんごう
どう
とんじんちばいぞう
数ば諸惡瑞を現じ、十不善業の道・貪瞋癡倍増して
しほうみなこうかん
これ
み
しおうろく
こと
しゅじようおよ
お
じゆみよう
しきりき
いらくなげん
にんてん
らく
おんり
みなことじと
衆生父母に於ける之を觀ること獐鹿の如くならん、
衆生及び寿命・色力・威樂減じ人天の樂を遠離し皆悉
かんろ
あじわ
きしよう
またうま
げだつ
もうもろ
ぜんろんそ

く惡道に墮せん、是くの如き不善業の惡王・惡比丘我が
正法を毀壞し天人の道を損減し、諸天善神・王の衆生を
悲愍する者此の濁惡の国を棄てて皆悉く余方に向わん」

いじょう
已上。

仁王經に云く「國土亂れん時は先ず鬼神乱る鬼神乱る
が故に万民乱る賊來つて國を劫かし百姓亡喪し臣・
君・太子・王子・百官共に是非を生ぜん、天地怪異し
二十八宿・星道・日月時を失い度を失い多く賊起るこ
と有らん」と、亦云く「我今五眼をもつて明に三世を見

るに一切の国王は皆過去の世に五百の仏に侍えるに由つ
て帝王主と為ることを得たり、是を為つて一切の聖人
もな

羅漢而も為に彼の國土の中に來生して大利益を作さん、
もな

若し王の福尽きん時は一切の聖人皆為に捨て去らん、若
もな

し一切の聖人去らん時は七難必ず起らん」已上。

藥師經に云く「若し刹帝利・灌頂王等の災難起らん時
とき

所謂人衆疾疫の難・他国侵逼の難・自界叛逆の難・星宿変怪
の難・日月薄蝕の難・非時風雨の難・過時不雨の難あら
ん」已上。

仁王經に云く「大王吾が今化する所の百億の須弥・

いわ

十六の大國・五百の中國・十千の小國有り其の國土の

いまけ

ところ

ひやくおく

しゅみ

百億の日月・一一の須弥に四天下有り、其の南闇浮提に

じゅうろく

だいごく

してんげあ

そ

なんえんぶだい

十六の大國・五百の中國・十千の小國有り其の國土の

じゅうせん

じゅうせん

しょうごくあ

そ

こくど

十六の大國・五百の中國・十千の小國有り其の國土の

じゅうせん

じゅうせん

じゅうせん

そ

ゆえ

中に七つの畏る可き難有り一切の國王是を難と為すが故

なんあ

いつさい

こくおうこれ

なん

じせつほんぎやく

あるい

に、云何なるを難と為す日月度を失い・時節返逆し・或

なんな

にちがつど

うしな

じせつほんぎやく

あるい

あるい

は赤日出で・黒日出で・一二三四五の日出で・或は日蝕し

こくにちい

にさんしご

ひい

あるい

ひしょく

あるい

て光無く・或は日輪一重・一二三四五重輪現するを一の難

ひかりな

にじゅうはつしゅくど

うしな

にさんしごじゅうりんげん

いち

なん

と為すなり、二十八宿度を失い金星・彗星・輪星・鬼星・

ふうせい

ちようせい

なんじゆ

ほくと

ごちん

だいせい

いつさい

火星・水星・風星・刁星・南斗・北斗・五鎮の大星・一切

かせい

すいせい

ふうせい

ちようせい

なんじゆ

きせい

りんせい

の國主星・三公星・百官星・是くの如き諸星各各變現するを二の難と為すなり、大火国を焼き万姓焼尽せん或は鬼火・竜火・天火・山神火・人火・樹木火・賊火あらん是くの如く変怪するを二の難と為すなり、大水百姓をヘヒヨウ・没し・時節返逆して・冬雨ふり・夏雪ふり・冬時に雷電霹靂し・六月に氷霜雹を雨らし・赤水・黒水・青水を雨らし土山石山を雨らし沙礫石を雨らす江河逆に流れ山を浮べ石を流す是くの如く變ずる時を四の難と為すなり、大風・万姓を吹殺し国土・山河・樹木・一時に滅没

ひじ だいふう こくかう しゃくかう しょうかう てんぶう じふう かふう

こくかう しゃくかう しょうかう てんぶう じふう かふう

ここくみの

てんち

じふう

かふう

し、非時の大風・黒風・赤風・青風・天風・地風・火風
水風あらん是くの如く變ずるを五の難と為すなり、天地・
国土・亢陽し炎火洞燃として・百草亢旱し・五穀登らず・

土地赫燃と万姓滅尽せん是くの如く變ずる時を六の難と

為すなり、四方の賊來つて国を侵し内外の賊起り、火賊
水賊・風賊・鬼賊ありて・百姓荒乱し・刀兵刦起らん・

是くの如く怪する時を七の難と為すなり」大集經に云く
「若し国王有つて無量世に於て施戒慧を修すとも我が法
の滅せんを見て捨てて擁護せんば是くの如く種ゆる所

の無量の善根悉く皆滅失して其の国當に三の不祥の事
有るべし、一には穀貴・二には兵革・三には疫病なり、
一切の善神悉く之を捨離せば其の王教令すとも人
隨従せず常に隣国の侵燒する所と為らん、暴火横に
起り悪風雨多く暴水增長して人民を吹へタダヨワ々し内外
の親戚其れ共に謀叛せん、其の王久しうからずして當に
重病に遇い寿終の後・大地獄の中に生ずべし、乃至王
の如く夫人・太子・大臣・城主・柱師・郡守・宰官も亦復
た是くの如くならん」已上。

夫れ四經の文朗 かなり万人誰か疑わん、而るに盲瞽の

ばんにんたれ うたが

しか

もう二

夫れ四經の文朗 かなり万人誰か疑わん、而るに盲瞽の
しゃからめいわく ひとみだり じやせつ しん しょうぎょう わきま ゆえ

輩

迷惑の人妄に邪説を信じて正教を弁えず、故に
てんかせじょう しょぶつ しゅうきょう おい しやり こころ しよう おうこ

天下世上・諸仏・衆

經に於て捨離の心を生じて擁護の
こうざしな よつ ぜんじんしおうにんくに す ところ さ ここ もう おうこ

志

無し、仍て善神聖人國を捨て所を去る、是を以て
あつきげどうわざわい な なん いた

悪鬼外道災を成し難を致す。

きやくいろ

いわ

ごかん

めいてい

こんじん

ゆめ

さと

はくば

客色を作して曰く後漢の明帝は金人の夢を悟つて白馬

おしえ

え

じょうぐうたいし

もりや

ぎやく

ちゅう

じとう

かまえ

な

の教を得、上宮太子は守屋の逆を誅して寺塔の構を成

しか

このか

かみいちにん

しまほんみん

いた

ぶつぞう

あが

す、爾しより來た上一人より下万民に至るまで仏像を崇

きようかん

もっぽら

しか

すなわ

えいざん

なんと

おんじょう

とうじ

め經巻を專にす、然れば則ち叢山・南都・園城・東寺・

しきい いっしゅう こき しゃどう ぶつきょう ほし こと つら どううくも
四海・一州・五畿・七道・仏經は星の如く羅なり堂宇雲
の如く布けり、鷺子の族は則ち鷺頭の月を観じ鶴勒の
流は亦鷄足の風を伝う、誰か一代の教を福し三宝の跡を

はい いわ も そ しょうあ くわ そ ゆえ き
廃すと謂んや若し其の証有らば委しく其の故を聞かん。

しゅじんさと いわ ぶつかくいらか つら きようぞうのき なら そ ちくい
主人喻して曰く仏閣甍を連ね經藏軒を並べ僧は竹葦
の如く侶は稻麻に似たり崇重年旧り尊貴日に新たなり、

たた ほつし てんごく な じんりん めいわく おうしん ふかく
但し法師は詔曲にして人倫を迷惑し王臣は不覺にして
邪正を弁ずること無し、仁王經に云く「諸の惡比丘多

みようり もと こくおう たいし おうじ まえ おい みずか はぶっぽう
く名利を求め国王・太子・王子の前に於て自ら破仏法の

因縁・破國の因縁を説かん、其の王別えずして此の語を
信聽し横に法制を作つて仏戒に依らず是を破仏・破國
の因縁と為す」已上。

涅槃經に云く「菩薩惡象等に於ては心に恐怖すること
無かれ惡知識に於ては怖畏の心を生ぜよ・惡象の為に殺
されては三趣に至らず惡友の為に殺されては必ず三趣に
至る」已上。

法華經に云く「惡世の中の比丘は邪智にして心詔曲に
未だ得ざるを為れ得たりと謂い我慢の心充滿せん、或

あれんにや のうえ

くうげん あ

みずか しん

どう ぎょう

うえ

ゆえ

おも

にんげん きょうせん

ものあ

りょう とんじやく

くぎょう

くくつう よ

ひく げどう

びやくえ

た

ほう と

よ

われら そし

あ

ひく げどう

らかん

ごと

わらもん こじおよ

わいしつね なか

だいしゅ なか

ひと げどう

羅漢の如くならん

乃至常に大衆の中に在つて我等を毀ら

ゆえ こくおう

だいじん はらもん

こじおよ よ

ひく げどう

しゅ

むか

ひぼう い

わ あく

と

こ

じやけん ひと

ろんぎ

と

ひほく い

われ あく

と

おお

もうもろ くふ

論議を説くと謂わん

、濁劫惡世の中には多く諸の恐怖

じょくこうあくせ なか

わ あく

われ めり

きにく あく

有らん惡鬼其の身に入つて我を罵詈し毀辱せん

、濁世の惡

じょくせ あく

わ あく

ひんしゆく

あく

比丘は仏の方便

・隨宜所説の法を知らず惡口して顰蹙し

ほう し

あく

ほう し

あく

あ

あつきそ み

わ あく

わ あく

わ あく

わ あく

比丘は仏の方便

・隨宜所説の法を知らず惡口して顰蹙し

ほう し

あく

あく

数数・擯出せられん 已上。

いじょう

涅槃經に云く「我れ涅槃の後・無量百歳・四道の聖人

わ
ねはん
のち
むりょうひやくさい
しどう
しょうにん

悉く復た涅槃せん、正法滅して後像法の中に於て當に

ま
ねはん
しおうほうめつ
のちぞうほう
なか
おい
まさ

比丘有るべし、持律に似像して少く経を読誦し飲食を

じりつ
じぞう
すこし
きょう
どくじゅ
おんじき

貪嗜して其の身を長養し袈裟を著すと雖も猶獵師の細

み
しづか
ちやく
いえど
なおりょうし
ほそ

めに見て徐に行くが如く猫の鼠を伺うが如し、常に是

ことば
とな
われらかん
え
そと
けんぜん
あらわ
うち

の言を唱えん我羅漢を得たりと外には賢善を現し内に

ことば
いだ
あほう
う
はらもんら
ごと
じつ
しゃもん

は貪嫉を懷く哩法を受けたる婆羅門等の如し、実には沙門

あら
しゃもん
かたち
げん
じやけんじじよう
しょうほう
ひぼう

に非ずして沙門の像を現じ邪見熾盛にして正法を誹謗

じょうほう
ひぼう

せん」已上。

文に就て世を見るに誠に以て然なり惡侶を誠めずん
ば豈善事を成さんや。

客猶憤りて曰く、明王は天地に因つて化を成し聖人

は理非を察して世を治む、世上の僧侶は天下の帰する所

なり、惡侶に於ては明王信ず可からず聖人に非ずんば
賢哲仰ぐ可からず、今賢聖の尊重せるを以て則ち竜象

の輕からざるを知んぬ、何ぞ妄言を吐いて強ちに誹謗を
成し誰人を以て惡比丘と謂うや委細に聞かんと欲す。

しゅじん

いわ

ことほいん
ぎょうう

ほうねん
い

はじめ

あ

あ

せんちやくしゅう

つく

すなわ

いちだい

しようきょうう

は

あまね

じっぽう
じょうじょうじょう

選択集を作る則ち一代の聖教を破し徧く十方の

そ

せんちやく
いわ

どうしゃくせんじ
しようビドウジヨウト
じょうビドウジヨウト

は

衆生を迷わす、其の選択に云く道綽禪師・聖道淨土の

にもん

た

じょうビドウ
まさ

もん

はじめ

一門を立て聖道を捨てて正しく淨土に帰するの文、初に

しおうビドウモン

これ

じょうビドウ
き

もん

おも

聖道門とは之に就いて二有り乃至之に準じ之を思うに

まさ

にあ

ないしこれ
じゅん

これ

いま

応に密大及び実大をも存すべし、然れば則ち今の

まさ

じつだい

そん

しか

すなわ

真言・仏心・天台・華嚴・三論・法相・地論・摄論・此等

しんごん

ぶっしん

けごん

さんろん

ほっそう
じろん
じょうろん

の八家の意正しく此に在るなり、曇鸞法師往生論の注に

はつけ

いまさ

こころ
あ

こころら

ちゅう

云く謹んで竜樹菩薩の十住毘婆沙を案ずるに云く菩薩・

いわ

つづし

りゆうじゆうびばしゃ

あん

いわ
ぼさつ

阿毘跋致を求むるに二種の道有り一には難行道二には
易行道なり、此の中難行道とは即ち是れ聖道門なり
易行道とは即ち是れ淨土門なり、淨土宗の学者先ず須
らく此の旨を知るべし設い先より聖道門を学ぶ人なりと
雖も若し淨土門に於て其の志有らん者は須らく
聖道を棄てて淨土に帰すべし又云く善導和尚・正雜の
二行を立て雜行を捨てて正行に歸するの文、第一に
讀誦雜行とは上の觀經等の往生淨土の經を除いて
已外・大小乘・顯密の諸經に於て受持讀誦するを悉く

読誦雜行と名く、第三に礼拝雜行とは上の弥陀を礼拝する

のぞ

いげいっさい

しょぶっぽさつとうおよ

もろもろ

せてんとう

おひ

るを除いて已外一切の諸仏菩薩等及び諸の世天等に於

らはい

くぎょう

ことこと

らいはいぞうぎょう

なう

わたくし

いわ

て礼拝し恭敬するを悉く礼拝雜行と名く、私に云く

こもん

み

すべから

ぞう

す

せん

しゅ

あに

此の文を見るに須く雜を捨てて専を修すべし豈

ひやくそくひやくしよう

せんしゅうしようきょう

す

かた

せんちゅうむいち

百即百生の専修正行を捨てて堅く千中無一の

ぞうしゅうぞうぎょう

しゅう

ぎょうじやよ

これ

しりょう

またいわ

雜修雜行を執せんや行者能く之を思量せよ、又云く
貞元入藏録の中に始め大般若經六百卷より

じょうげんにゅうぞうろく

なか

はじ

だいはんにやきよ

ろつびやくかん

どくじゅ

法常住經に終るまで顯密の大乘經総じて

ろうびやくさんじゅうななぶ

にせんはつびやくはちじゅうさんかん

みなすべから

どくじゅ

六百三十七部一千八百八十二卷なり、皆須く讀誦

大乗の一旬に攝すべし、當に知るべし隨他の前には暫く定散の門を開くと雖も隨自の後には還て定散の門を閉ず、一たび開いて以後永く閉じざるは唯是れ念佛の一門なりと、又云く念佛の行者必ず二心を具足す可きの文、觀無量壽經に云く同經の疏に云く問うて曰く若し解行の不同・邪雜の人等有つて外邪異見の難を防がん或は行くこと一分二分にして群賊等喚廻すとは即ち別解・別行・惡見の人等に喻う、私に云く又此の中に一切の別解・別行・異學・異見等と言うは是れ聖道門を指す已上、

又最後結句の文に云く「夫れ速かに生死を離れんと欲せば二種の勝法の中に且く聖道門を閻きて選んで淨土門に入れ、淨土門に入らんと欲せば正雜二行の中に且く諸の雜行を抛ちて選んで応に正行に帰すべし」已上。之に就いて之を見るに曇鸞・道綽・善導の謬釈を引いて聖道・淨土・難行・易行の旨を建て法華真言惣じて一代の大乗六百三十七部二千八百八十三卷・一切の諸仏菩薩及び諸の世天等を以て皆聖道・難行・雜行等に攝して、或は捨て或は閉じ或は閻き或は抛つ此の

し

じ もつ
おお いつさい
まよ

さんくく
しょうそうじっぽう

あまつき

さんくく
せうじっぽう

さんくく
せうじっぽう

ちか
しょえ

しお
とお

ほ

け

四字を以て多く一切を迷わし、剰え三国の聖僧十方の
ぶってい もつ みなぐんぞく 一う あわ
仏弟を以て皆群賊と号し併せて罵詈せしむ、近くは所依の
じょうど さんぶきょう ゆいじょこぎやくひぼうしようほう
淨土の三部經の唯除五逆誹謗正法の誓文に背き、遠くは
じょえ そむ とお

一代五時の肝心たる法華經の第一の「若し人信ぜずして此
いちだいごじ かんじん ほけきょう だいに も ひとしん

の經を毀謗せば乃至其の人命終つて阿鼻獄に入らん」の
かいもん まよ もの ないしそ ひといのちおわ
誠文に迷う者なり、是に於て代末代に及び人・聖人に非ず
きいもん まよ もの み おい よまつだい およ ひと しようと
おののおのみようく なら じきどう わナ かなし
各冥衢に容つて並びに直道を忘る悲いかな瞳矇をへウ
おののおのみようく いたずら じやしん もよお どうもう

たず 痛いかな 徒に邪信を催す、故に上国王より下
いたまし いたずら じやしん ゆえ かみこくおう
土民に至るまで皆經は淨土三部の外の經無く仏は
どみん いた みなきょう じょうど さんぶ ほか きょうな ほとけ
しも

弥陀三尊の外の仏無しと謂えり。

仍つて伝教・義真・慈覺・智証等或は万里の波濤を涉つて渡せし所の聖教或は一朝の山川を廻りて崇むる所の仏像若しくは高山の巔に華界を建てて以て安置し若しくは深谷の底に蓮宮を起てて以て崇重す、釈迦薬師の光を並ぶるや威を現當に施し虛空地藏の化を成すや益を生後に被らしむ、故に國王は郡郷を寄せて以て灯燭を明にし地頭は田園を充てて以て供養に備う。

而るを法然の選択に依つて則ち教主を忘れて西土の

仏駄を貴び付属を抛つて東方の如来を閣き唯四卷三部
の教典を専にして空しく一代五時の妙典を抛つ是を
以て弥陀の堂に非ざれば皆供仏の志を止め念佛の者に
非ざれば早く施僧の懷いを忘る、故に仏閣零落して瓦松の
煙老い僧房荒廢して庭草の露深し、然りと雖も各護惜
の心を捨てて並びに建立の思を廃す、是を以て住持の
聖僧行いて帰らず守護の善神去つて來ること無し、是れ
偏に法然の選択に依るなり、悲いかな數十年の間
百千万の人魔縁に蕩かされて多く仏教に迷えり、傍を好

しょう わす せんじんいかり な
えん へん こめ
んで 正を忘る善神怒を為さざらんや 円を捨てて 偏を好
む 悪鬼便りを得ざらんや、如かず彼の万祈を修せんより
は此の一凶を禁ぜんには。

きやくこと いろ な
じょうど き
と
わ
ほんししゃかもんじょうど さんぶきよう
いらい どんらんほつし しろん こうせつ
どうしゃくせんじ ねはん
いとうこう お
ぞうぎょう なげう
ひとえ さいほう
せんしゅう た
いちぎょう
しう
みだ
きちよう
まこと もつ
しか
またおうじょう
ひとそ
いく
えしんそうず しょきよう
ようもん あつ
ねんぶつ
せんしゅう
しう
の行を弘め、善導和尚は雑行を抛つて 專修を立て、
慧心僧都は諸經の要文を集めて念佛の一行為宗とす、
弥陀を貴重すること 誠に以て然なり又往生の人其れ幾

なかすくほうねんしょにん

ようしょう

てんだいさん

のほ

ばくぞや、就中法然聖人は幼少にして天台山に昇り

なかすくほうねんしょにん ようしょう てんだいさん のほ

じゅうしち

ろくじゅつかん わた なら はつしゅう つぶき たいい

十七にして六十巻に涉り並びに八宗を究め具に大意

そ ほかいっさい きょうろん しじへんはんぶく しょうじよでんききわ

を得たり、其の外一切の經論・七遍反覆し章疏伝記究め

ち にちがつ ひと とく せんし こ

看ざることなく智は日月に斎しく徳は先師に越えたり、然

いえど なおしゅつり おもむき まよ

りと雖も猶出離の趣に迷いて涅槃の旨を弁えず、故に

あまね みことじと かんが ふか おも とお ねはん むね わきま

徧く観悉く鑑み深く思ひ遠く慮り遂に諸經を拋

もつぱ ねんぶつ しゆ そ うえ む れいおう こうむ しおい

ちて専ら念佛を修す、其の上一夢の靈應を蒙り四裔の

ひろ あるい せいし けしん ごう あるいは

親疎に弘む、故に或は勢至の化身と号し或は善導の再誕

しんそ ひろ ゆえ あるい せいし けしん ごう あるいは

と仰ぐ、然れば則ち十方の貴賤頭を低れ一朝の男女歩

あお しか すなわ じっぽう きせんこうべ た いっちょう なんによあゆみ

は二

このか しゅんじゅうおしうつ せいそうあいとも

せんし あなが おお あくげんいま み おそ

たいざなお

を運ぶ、爾しより來た春秋推移り星霜相積れり、而る
に忝くも釈尊の教を疎にして恣に弥陀の文を
譏る何ぞ近年の災を以て聖代の時に課せ強ちに先師を
毀り更に聖人を罵るや、毛を吹いて疵を求め皮を剪つて
血を出す昔より今に至るまで此くの如き惡言未だ見ず惶
る可く慎む可し、罪業至つて重し科条争か遁れん対座猶
以て恐れ有り杖に携われて則ち帰らんと欲す。

を溷廁に忘る善言を聞いて惡言と思い謗者を指して聖人
を主人咲み止めて曰く辛きことを蓼の葉に習い臭きこと
を溷廁に忘る

と謂い正師を疑つて悪侶に擬す、其の迷誠に深く其の罪淺からず、事の起りを聞け委しく其の趣を談ぜん、
釈尊説法の内一代五時の間に先後を立てて權実を弁ず、
而るに曇鸞・道綽・善導既に權に就いて実を忘れ先に依つて後を捨つ未だ仏教の淵底を探らざる者なり、就中法然は其の流を酌むと雖も其の源を知らず、所以は何ん大乗經の六百三十七部一千八百八十三卷・並びに一切の諸仏菩薩及び諸の世天等を以て捨閑閣拋の字を置いて一切衆生の心を薄んず、是れ偏に私曲の詞を展

べて全く仏經の説を見ず、妄語の至り悪口の科言うても
比無し責めても余り有り人皆其の妄語を信じ悉く彼の
選択を貴ぶ、故に淨土の三經を崇めて衆經を抛ち
極楽の一仏を仰いで諸仏を忘る、誠に是れ諸仏諸經の
怨敵聖僧衆人の讐敵なり、此の邪教広く八荒に弘まり
周く十方に遍す、抑近年の災難を以て往代を難ずるの
由強ちに之を恐る、聊か先例を引いて汝が迷を悟す可
し、止觀第二に史記を引いて云く「周の末に被髮・袒身・
礼度に依らざる者有り」弘決の第一に此の文を釈するに

左伝を引いて曰く「初め平王の東に遷りしに伊川に髪を

さだん ひがし うつ いせん ほつ はじ へいおう ひがし うつ いせん ほつ

かぶろ およ もの や おい まつ み しきしゃ いわ ひやくねん ひやくねん

被にする者の野に於て祭るを見る、識者の曰く、百年に

およ そ れいま ほろ まつ み しきしゃ いわ ひやくねん ひやくねん

及ばじ其の礼先ず亡びぬ」と、爰に知んぬ徵前に顕れ災

のち いた またげんせき いつさい 三三 し しるしき あらわ わざわ

い後に致ることを、又阮籍が逸才なりしに蓬頭散帶す後に

くげ しそんみなこれ なら どこうあいはずか

公卿の子孫皆之に教いて奴苟相辱しむる者を方に自然に

たつ い そんせつこうじ もの よ もの まさ しせん

達すと云い撙節競持する者を呼んで田舎と為す是を司馬

し めつ そう な いじょう

氏の滅する相と為す已上。

またじかくだいし

につとうじゆんれいき

あん

又慈覺大師の入唐巡礼記を案するに云く、「唐の武宗

いわ

どう

ぶそう

こうてい えしょうがんねんちよく

きょうきょうじ

きょうぞうほつし

しょじ

皇帝・会昌元年勅して章敬寺の鏡霜法師をして諸寺に

於て弥陀念佛の教を伝え令む寺毎に三日巡輪すること
絶えず、同一年回鶻国の軍兵等唐の堺を侵す、同二年
河北の節度使忽ち乱を起す、其の後大蕃国更た命を拒み
回鶻国重ねて地を奪う、凡そ兵乱秦項の代に同じく災火
邑里の際に起る、何に況んや武宗大に仏法を破し多く
寺塔を滅す乱を撥ること能わざして遂に以て事有り」
已上取意。

此れを以て之を惟うに法然は後鳥羽院の御宇・建仁
年中の者なり、彼の院の御事既に眼前に在り、然れば則

ち大唐に例を残し吾が朝に証を顯す、汝疑うこと莫
かれ汝怪むこと莫かれ唯須く凶を捨てて善に歸し
みなもと なんじあやし な ただすべから きょう す せん き なんじうたが な
源を塞ぎ根を截べし。
きやくいさき やわら ね たつ
客聊か和ぎて曰く未だ淵底を究めざるに数ば其の
おもむき し ただ からく いま えんでい きわ
趣を知る但し華洛より柳營に至るまで釈門に枢捷在
ぶつか とうりようあ しかりゅうえい いた しゃくもん すうけん あ
り仏家に棟梁在り、然るに未だ勘状を進らせず上奏に
およ なんじいやしきみ もつ たやす ゆうげん は そ ま じょうそう
及ばず汝賤身を以て輒く莠言を吐く其の義余り有り
そりいわ な
其の理謂れ無し。

主人の曰く、予少量為りと雖も忝くも大乗を學
しゅじん いわ
いえど かたじけな
だいじょう
がく

す蒼蠅驥尾に附して万里を渡り碧蘿松頭に懸りて千尋を
延ぶ、弟子一仏の子と生れて諸經の王に事う、何ぞ仏法の
衰微を見て心情の哀惜を起さざらんや。

其の上涅槃經に云く「若し善比丘あつて法を壞ぶる者を
見て置いて呵責し駆遣し拳處せば當に知るべし是の
人は仏法の中の怨なり、若し能く駆遣し呵責し拳處せば是
れ我が弟子・眞の声聞なり」と、余・善比丘の身為らず
と雖も「仏法中怨」の責を遁れんが為に唯大綱を撮つて

粗一端を示す。

その上去る元仁年中に延暦興福の両寺より度度奏聞

げんにんねんちゅう えんりやくこうふく りょうじ

たびたびそぞもん

其の上去る元仁年中に延暦興福の両寺より度度奏聞
へ ちよくせん みきょうしょ もう くだ ほうねん せんちやく いんばん

を経・勅宣・御教書を申し下して、法然の選択の印板を
だいこうどう と あ さんせ ぶつとん ほう ため これ しょうしつ

大講堂に取り上げ三世の仏恩を報ぜんが為に之を焼失せ
ほうねん はかしょ おい かんじんいん つるめそう おお つ

しむ、法然の墓所に於ては感神院の犬神人に仰せ付けて
ほうねん はかしょ おい かんじんいん つるめそう おお つ

破却せしむ其の門弟・隆觀・聖光・成覺・薩生等は遠国
はきやく そ めんてい りゆうかん じょうこう じょうかく さつしょうら おんごく

に配流せらる、其の後未だ御勘氣を許されず豈未だ勘状
はいる そ のちいま ごかんき ゆる あにいま かんじよう

を進らせずと云わんや。
まい いわ きよう くだ そう ぼう いちにん

客則ち和ぎて曰く、經を下し僧を謗すること一人に
きやくすなわ やわら いわ きよう くだ そう ぼう

は論じ難し、然れども大乗經六百三十七部
ろん がた しか だいじょうきょう ろっぴやくさんじゅうしち ぶ

にせんはつびやくはぢゅうさんかんなら

いっさい

しょぶつぼさつおよ

もるもの

せてん

二千八百八十三卷並びに一切の諸仏菩薩及び諸の世天

とう もつ しゃへいかくほう し じ の

そ ことばもちろん

そ ことばもちろん

そ そ

等を以て捨閉閣拋の四字に載す其の詞勿論なり、其の文

けんねん

こ かきん まも

そ ひぼう な

まよ い

顯然なり、此の瑕璫を守つて其の誹謗を成せども迷うて言

けんねん さと かた

けんぐべん

せ ひきた かた

たた きいなん

うか覺りて語るか、賢愚弁ぜず是非定め難し、但し災難の

おこ せんちやく よ

よし そ

ことは さかん いよい

そ むね だん

起りは選択に因るの由、其の詞を盛に弥よ其の旨を談

しょせんてんかたいへいこくどあんのん

くんしん ねが

ところどみん

おも ところ

ず、所詮天下泰平國土安穩は君臣の樂う所士民の思う所

くに ほう よ

さか ほう ひと

とうと くにほろ

なり、夫れ國は法に依つて昌え法は人に因つて貴し國亡

ひとめつ

ほとけ たれ あが

べ ほう たれ しん

ま とうと くにほろ

び人滅せば仏を誰か崇む可き法を誰か信ず可きや、先ず

こつか

いの すべから ぶつぼう

た も わざわい け

なん な

國家を祈りて須く仏法を立つべし若し災を消し難を

止むるの術有らば聞かんと欲す。

主人の曰く、余は是れ頑愚にして敢て賢を存せず唯

あえけんそんただ

きょうもんつよニがんぐ

経文に就いて聊か所存を述べん、抑も治術の旨内外の

あいだそもんいくばくつぶきあそもそちじゅつむねないげ

間其の文幾多ぞや具に挙ぐ可きこと難し、但し仏道に入

あかたただぶつどうい

つて数ば愚案を廻すに謗法の人を禁めて正道の侶を

ほうぼうひといまし

重んぜば國中安穩にして天下泰平ならん。

おも

しほしぐあんめぐら

こくちゅうあんのん

ほとけ

のたまわ

た

いちにん

のぞ

よ

すなわねんぎよういわ

ほとけ

のたまわ

た

いちにん

のぞ

よ

いっさいほどこみなさんたん

べ

じゅんだと

いわ

いか

りょ

一切に施さば皆讚歎す可し、純陀問うて言く云何なるを

ほとけのたまわ

二

か名けて唯除一人と為す、仏の言く此の經の中に説く

きょうなかと

か

ところ

ごと

はかい

じゅんだま

いわ

われいまいま

げ

ただ

ねがわ

これ
と

ほとけじゅんだ

かた
のたまわ

はかい

願

くば之を説きたまえ、

佛純陀に語つて

言く、破戒と

は謂く一闡提なり其の余の在所

一切に布施すれば皆讚歎

は

謂く一闡提なり其の余の在所

一切に布施すれば皆讚歎

は

是の

は

す

べく大果報を獲ん、

純陀復た問いたてまつる、

一闡提と

は

是の

は

其の義何ん、

佛言わく、

純陀若し比丘及び比丘尼・

は

是の

優

婆塞・優婆夷有つて麤惡の言

を發し正法を誹謗し是の

は

是の

重

業を造つて永く改悔せず心に懺悔無らん、

是くの如き

は

是の

等

の人を名けて一闡提の道に趣向すと為す、

若し四重を犯

は

是の

五逆罪を作り自ら定めて是くの如き重事を犯すと知れ

は

是の

は

是の

は

是の

は

是の

ども而も心に初めより怖畏懺悔無く肯て發露せず彼の
正法に於て永く護惜建立の心無く毀呰・輕賤して言
に過咎多からん、是くの如き等の人を亦た一闡提の道に
趣向すと名く、唯此くの如き一闡提の輩を除いて其の余
に施さば一切讚歎せん」と。

又云く「我れ往昔を念うに閻浮提に於て大国の王と作れ
り名を仙予と曰いき、大乗經典を愛念し敬重し其の心
純善に驅惡嫉愾有ること無し、善男子我爾の時に於て心
に大乗を重んず婆羅門の方等を誹謗するを聞き聞き已つ

そくじ

みょうこん

だん

せんなんしこ
いんねん
もつ
これ

これ

て即時に其の命根を断ず、善男子是の因縁を以て是より
いらいじごく だ

已來地獄に墮せず」と、又云く「如來昔国王と為りて菩薩
みち ぎょう またいわ にょらいむかしこくおう な ぼさつ

の道を行ぜし時爾所の婆羅門の命を断絶す」と、又云く
ときそこばく ばらもん いのち だんぜつ またいわ

せんなんしこ
いんねん
もつ
これ

「殺に三有り謂く下中上なり、下とは蟻子乃至一切の
さつ さんあ いわ げ ちゅうじょう またいわ

きしないしいさい
ぎしゃつ いんねん もつ

畜生なり唯だ菩薩の示現生の者を除く、下殺の因縁を以
ちくしょう ぼさつ じげんしよう もの のぞ げ またいわ

けさつ いんねん もつ

て地獄・畜生・餓鬼に墮して具に下の苦を受く、何を以
じごく ちくしょう ひぜんこんあ ふぶさ げ く なに もつ

う もの

ての故に是の諸の畜生に微善根有り是の故に殺す者は
ゆえ こ もろもろ ちくしょう ひぜんこんあ こ ゆえ ころ もの

いた

具に罪報を受く、中殺とは凡夫の人より阿那含に至るま
つぶさ さいほう う ちゅうさつ ほんぶ ひと あなこん

いた

では是を名けて中と為す、是の業因を以て地獄・畜生・餓鬼
これ なづ ちゅう な こ ごういん もつ じごく ちくしょう がき

に墮して具に中の苦を受く・上殺とは父母乃至
阿羅漢・辟支仏・畢定の菩薩なり阿鼻大地獄の中に墮す、
善男子若し能く一闡提を殺すこと有らん者は則ち此の
三種の殺の中に墮せず、善男子彼の諸の婆羅門等は一切
みなこれいっせんだい

皆是一闡提なり」已上。

仁王經に云く「仏波斯匿王に告げたまわく・是の故に
諸の國王に付属して比丘・比丘尼に付属せず何を以ての
故に王のぞ」とき威力無ければなり」已上。

涅槃經に云く「今無上の正法を以て諸王・大臣・宰相・

及び四部の衆に付属す、正法を毀る者をば大臣四部の衆
まさに苦治すべし」と。

又云く「仏の言く、迦葉能く正法を護持する因縁を
以ての故に是の金剛身を成就することを得たり善男子
正法を護持せん者は五戒を受けず威儀を修せず應に
刀劍・弓箭・鉢梨を持すべし」と、又云く「若し五戒を受持
せん者は有らば名けて大乗の人と為す事を得ず、五戒を受
けざれども正法を護るを為て乃ち大乗と名く、正法を

護る者は當に刀劍器仗を執持すべし刀杖を持すと雖も
まも も まさ とうけんきじよう しゅうじ とうじよう いえど

我是等を説きて名けて持戒と曰わん」と。

またいわ

せんなんし

かこ

よ

こ

くしなじょう

おい

ほとけ

よ

ほとけ

よ

い

かんきぞうやくにょらい

ごう

ほとけ

よ

ほとけ

よ

に出でたまうこと有りき歓喜増益如來と号したてまつる、

ほとけねはん

のちしょうぼう よ

じゅう

むりょうおくさい

よ

仏涅槃の後正法世に住すること無量億歳なり余の

じじゅうねんぶっぽう すえ

そ

とき

ひとり

じかい

ひくあ

な

かくとく

な

かくとく

な

かくとく

よ

四十年仏法の末、爾の時に一の持戒の比丘有り名を覺徳

い そ とき おお はかい びくあ せつ な

とき

ひとり

じかい

ひくあ

な

せつ

な

かくとく

な

かくとく

よ

と曰う、爾の時に多く破戒の比丘有り是の説を作すを聞き

みなあくしん しよう とうじょう しううじ

とき

ひとり

じかい

ひくあ

な

かくとく

な

よ

て皆恶心を生じ刀杖を執持し是の法師を逼む、是の時の

みなくうなう うとく い こ ほつし せ

とき

ひとり

おうし

こ

とき

ひとり

じかい

ひくあ

な

かくとく

な

かくとく

よ

国王名けて有徳と曰う是の事を聞き已つて護法の為の故

すなわ せっぽうしゃ ところ おうし

こ

はかい

もろもろ

あくびく

とき

ひとり

おわ

こ

とき

ひとり

ごほう ため ゆえ

はかい

もろもろ

きわ

とも
せんとう

そ
とき

せっぽうしゃやくがい
まぬが

からだ

せんとう

え

おう

そ

み
とうけんむさく
きす

な

かくとくつ
おう

しおうほう

たい

まつた

とこうろ

けし

一と

ばか

な

とき
おう

こ
ほとけ

おう

完き処は芥子の如き許りも無し、爾の時に覺徳尋いで王

のたまわ

よ

よ

おういましん
おういましん

こ
しょうほう

おう

を讀めて言く、善きかな善きかな王今真に是れ正法を

まも
もの

とうらい

よ

みまさ

むりょう
ほうき

な

こ
こ
おおい

かんき

護る者なり當來の世に此の身當に無量の法器と為るべし、

まも
もの

よ

ニ

みまさ

むりょう
ほうき

な

王是の時に於て法を聞くことを得已つて心大に歡喜し

おう
こ

ほう
き

え
おわ

こ
こ
おおい

かんき

尋いで即ち命終して阿闍仏の國に生ず而も彼の仏の

つ
つ

みようじゅう

あしゆくぶつ

くに

しょう

しか
か

ほとけ

為に第一の弟子と作る、其の王の將従・人民・眷屬・戰鬪

ため
だいいち

でし
な

そ

おう

しょうじゅう

じんみん

けんぞく

せんとう

有りし者・歡喜有りし者・一切菩提の心を退せず命終し

あ
もの

かんきあ

もの

いつさいば
たい

こ
こ
たい

みようじゅう

たい

みようじゅう

ニシシニ

あしゅくぶつ

くに しょう

かくとくびくかえ

のらいのちおわ

て悉く阿閦仏の国に生ず、覺徳比丘却つて後寿終つて
亦阿閦仏の国に往生することを得て彼の仏の為に声聞
衆中の第二の弟子と作る、若し正法尽きんと欲するこ
と有らん時當に是くの如く受持し擁護すべし、迦葉・爾の
時の王とは即ち我が身是なり、說法の比丘は迦葉仏是な
り、迦葉正法を護る者は是くの如き等の無量の果報を得
ん、是の因縁を以て我今日に於て種種の相を得て以て自
ら莊嚴し法身不可壞の身を成す、仏迦葉菩薩に告げたま
わく、是の故に法を護らん優婆塞等は応に刀杖を執持し

て擁護することは是くの如くなるべし、善男子・我涅槃の後
じょくあく よ こくどこうらん たがい あいしょうりょう じんみん か
濁惡の世に国土荒乱し互に相抄掠し人民飢餓せん、爾
どき おお ひと なう ため ゆえ ほつしんしゅつけ あ か
の時に多く飢餓の為の故に發心出家するもの有らん是く
ごと ひと なう とくにん な
の如きの人を名けて禿人と為す、是の禿人の輩正法を
こじ み くちく いだ もし こころ もし ガイ
護持するを見て駆逐して出さしめ若くは殺し若くは害せ
こ ゆえ われいまじかい ひと もろもろ びやくえ とうじよう も もの
ん、是の故に我今持戒の人・諸の白衣の刀杖を持つ者に
ゆる とうじよう じ
依つて以て伴侣と為すことを聽す、刀杖を持すと雖も我
よ もつ はんりょ な
是等を説いて名けて持戒と曰わん、刀杖を持すと雖も
これら と な
命を断ずべからず」と。
いのち だん

法華經に云く「若し人信ぜずして此の經を毀謗せば即ち一切世間の仏種を斷ぜん、乃至其の人命終して阿鼻獄に入らん」已上。

夫れ經文顯然なり私の詞何ぞ加えん、凡そ法華經の如くんば大乘經典を謗する者は無量の五逆に勝れたり、故に阿鼻大城に墮して永く出る期無けん、涅槃經の如くんば設い五逆の供を許すとも謗法の施を許さず、蟻子を殺す者は必ず三惡道に落つ、謗法を禁ずる者は不退の位に登る、所謂覺徳とは是れ迦葉仏なり、有徳とは則ち釈迦文な

り。

法華涅槃の經教は一代五時の肝心なり其の禁實に

いましめじつ

重し誰か帰仰せざらんや、而るに謗法の族正道を忘るの

わす

ひとたれきごう

おもほうぼう

やからしおうどう

人・剩え法然の選択に依つて弥よ愚癡の盲瞽を増す、

もうこま

ひとあまつさほうねん

いよいよ

是を以て或は彼の遺体を忍びて木画の像に露し或は其

あるいそ

の妄説を信じて莠言を模に彫り之を海内外に弘め之をへ力

あるいこれ

ク外に覩ぶ、仰ぐ所は則ち其の家風施す所は則ち

ひろこれ

其の門弟なり、然る間或は釈迦の手指を切つて弥陀の

みだ

印相に結び或は東方如來の鴈宇を改めて西土教主の

さいどきようしゅ

いんそうむすあるいとうほうによらい

がんうあらた

そもんていあいだあるいしゃかてのゆび

みた

おもたれきごう

わす

印相に結び或は東方如來の鴈宇を改めて西土教主の

鵝王を居え、或は四百余回の如法経を止めて西方淨土
の三部經と成し或は天台大師の講を停めて善導講と為す、
此くの如き群類其れ誠に尽くし難し是破仏に非ずやは
破法に非ずやは是破僧に非ずや、此の邪義則ち選択に依る
なり。

嗟呼悲しいかな、如來誠諦の禁言に背くこと、哀なる
かな愚侶迷惑の麤語に隨うこと、早く天下の靜謐を思わ
ば須く國中の謗法を断つべし。

客の曰く、若し謗法の輩を断じ若し仏禁の違を絶せん

には彼の經文の如く斬罪に行う可きか、若し然らば殺害
相加つて罪業何んが為んや。せ

則ち大集經に云く「頭を剃り袈裟を著せば持戒及び
毀戒をも、天人彼を供養す可し、則ち我を供養するに為り
ぬ、是れ我が子なり若し彼を撻打する事有れば則ち我が
子を打つに為りぬ、若し彼を罵辱せば則ち我を毀辱する
に為りぬ」料り知んぬ善惡を論ぜず是非を択ぶこと無く

僧侶為らんに於ては供養を展ぶ可し、何ぞ其の子を打辱し
て忝くも其の父を悲哀せしめん、彼の竹杖の目連尊者

を害せしや永く無間の底に沈み、提婆達多の蓮華比丘尼を殺せしや久しく阿鼻の焰に咽ぶ、先証斯れ明かなり後昆最も恐あり、謗法を誠むるには似たれども既に禁言を破る此の事信じ難し如何が意得んや。

主人の云く、客明に経文を見て猶斯の言を成す心の及ばざるか理の通ぜざるか、全く仏子を禁むるには非ず唯偏に謗法を悪むなり、夫れ釈迦の以前佛教は其の罪を斬ると雖も能忍の以後経説は則ち其の施を止む、然れば則ち四海万邦一切の四衆其の悪に施さず皆此の善

に帰せば何なる難か並び起り何なる災か競い来らん。

きやくすなわ

せき

つゝろ

いわ

ぶつきようか

まちまち

わざわい きそ きた

客則ち席を避け襟を刷いて曰く、仏教斯く区にし

しじゅきわ

がた

ふしんたたん

りひあきらか

ただ

ほうねん

て旨趣窮め難く不審多端にして理非明ならず、但し法然

しょうにん

せんちやくげんさい

しょぶつ

しょきょう

しょぼさつ

しょてんとう

もろ

聖人の選択現在なり諸仏・諸經・諸菩薩・諸天等を以て

しゃへいかくほう

の

そ

もんけんねん

ニ

よ

しょうにんくに

捨閉閣拋と載す、其の文顯然なり、茲れに因つて聖人国を

さ

ぜんじんところ

ナ

てんかきかつ

せじょうえきびょう

いましゅじんひろ

去り善神所を捨てて天下飢渴し世上疫病すと、今主人広

きょうもん

ひ

あきら

りひ

しめ

ゆえ

もうしゅうすで

ひるが

く經文を引いて明かに理非を示す、故に妄執既に翻え

じもくしばしばあきら

このこ

ところ

といへい

てんかあんのん

いちにん

り耳目數朗かなり、所詮國土泰平・天下安穩は一人よ

ばんみん

いた

ところ

ねが

ところ

はや いっせんだい

り万民に至るまで好む所なり樂う所なり、早く一闡提の

せとどながしゅそうにくいた
りょくりんはくろうおさ
施を止め永く衆僧尼の供を致し・仏海の白浪を收め法山の
緑林を截らば世は羲農の世と成り国は唐虞の國と為らん、
然して後法水の浅深を斟酌し仏家の棟梁を崇重せん。

主人悦んで曰く、鳩化して鷹と為り雀変じて蛤と為

る、悦しきかな汝蘭室の友に交りて麻畝の性と成る、

誠に其の難を顧みて専ら此の言を信ぜば風和らぎ浪

静かにして不日に豊年ならん、但し人の心は時に随つて

移り物の性は境に依つて改まる、譬えば猶水中の月の

波に動き陳前の軍の劍に靡くがごとし、汝当座に信ず

いえど のちきた なが わす も こくと やす
と雖も後定めて永く忘れん、若し先ず国土を安んじて
げんとう いの ほつ すみやか じょうりょ めぐ いそい たいじ
現当を祈らんと欲せば速に情慮を回らし忿で対治を
くわ くわ ゆえん いか やくしきよう しちなん うちこなんたちまち おこ
加えよ、所以は何ん、薬師経の七難の内五難忽に起り
になんなおのこ いわゆるたこくしんびつ なん じかいほんぎやく なん
一二難猶残れり、所以他国侵逼の難・自界叛逆の難なり、
だいしつきよう さんさい うちにはや あらわ いつさいいま おこ
大集經の三災の内一災早く顯れ一災未だ起らず所以
ひょうかく さい きんこうみょうきよう うち しゅじゆ さいかいちいちおこ
兵革の災なり、金光明經の内の種種の災過一一起ると
ひょうかく さい さいいま あらわ いわゆる
雖も他方の怨賊国内を侵掠する此の災未だ露れず此の
いえど たほう おんぞくこくない しんりやく こ さいいま あらわ
難未だ來らず、仁王經の七難の内六難今盛にして一難未
なんいま きた にんのうきよ しちなん うちろくなんいまさかん
だ現ぜず所以四方の賊來つて国を侵すの難なり加之
げん いわゆるしほう ぞくきた くに おか なん しかのみならず

國土乱れん時ときは先ず鬼神きじん乱る鬼神きじん乱るが故に万民ほんみん乱る

と、今此の文に就いて具さに事の情を案するに百鬼ひやつきはや早く
亂れみだら万民ほんみん多く亡ほろぶ先難せんなん是れ明あきらかなり後災こうさい何なんぞ疑うたがわん・若も

し残のこる所の難惡法なんあくほうの科に依つて並び起り競よい來らば其の

時とき何いかんが為なんや、帝王おほは國家こつかを基もととして天下てんかを治め人臣おさじんしん

は田園でんえんを領りょうして世上せじょうを保たもつ、而そるに他方ほかの賊來ぞくきたつて其の

國くにを侵逼しんびつし自界叛逆じかいほんぎやくして其の地ちを掠領りやくりょうせば豈驚あにおどろかざら

んや豈騷あにさわがざらんや、國くにを失うしない家いえを滅せば何いすれの所にか

世よを遁のがれん汝なんじすべから須あんく一身いつしんの安堵あんどを思おもわば先ず四表しひようの静謐せいひつ

を禱らん者か、就中人の世に在るや 各後生を恐る、是を
ち もち
以て 或は邪教を信じ 或は謗法を貴ぶ 各是非に迷う
ち もち
ことを悪むと 雖も而も猶仏法に帰することを哀しむ、何
おな いえど
ぞ同じく信心の力を以て妄りに邪義の詞を宗めんや、若
かなら ちから もつ
し執心 翻らず亦曲意猶存せば早く有為の郷を辞して
しゅうしんひるがえ またきよくいなおそん
必ず無間の獄に墮ちなん、所以は何ん、大集經に云く「若
こくおう あ ゆえん
し国王有つて無量世に於て施戒慧を修すとも我が法の滅
むりょうせ せいかいえ
せんを見て捨てて擁護せずんば是くの如く種ゆる所の
み す
無量の善根悉く皆滅失し、乃至其の王久しからずして當
むりよう ぜんこんことごと
みなめつしつ
ないしそ おうひさ
まさ

じゅうびょう あ じゅじゅう のちだいじごく しょう

おう ごと

に重病に遇い寿終の後大地獄に生ずべし・王の如く
夫人・太子・大臣・城主・柱師・郡主・宰官も亦復是く
の如くならん」と。

仁王經に云く「人仏教を壞らば復た孝子無く六親不和
にして天竜も祐けず疾疫惡鬼日に來つて侵害し災怪首尾
し連禍縱横し死して地獄・餓鬼・畜生に入らん、若し出て
人と為らば兵奴の果報ならん、響の如く影の如く人の夜
書くに火は滅すれども字は存するが如く、三界の果報も
亦復是くの如し」と。

またまたか こと

ほけきょうう

だいに

いわ

もひとしん

こ

きょう

きぼう

法華經の第二に云く「若し人信ぜずして此の經を毀謗
せば乃至其の人命終して阿鼻獄に入らん」と、同第七の

どうだいしち

まきふきようほん ないしそ ひとみょうじゅう
卷不輕品に云く「千劫阿鼻地獄に於て大苦惱を受く」と、

せんこうあびじこく おい だいくのう う

涅槃經に云く「善友を遠離し正法を聞かず惡法に住せば

ぜんゆう おんり

しおうほう き

あくほう

じゅう

是の因縁の故に沈没して阿鼻地獄に在つて、受くる所の

身形・縱横八万四千由延ならん」と。

しんぎょう いんねん ゆえ ちんぽつ せんゆう せんゆえん

ひら

もっぽ

ほうぼう

おも

かなし

みなしようほう もん い ふか じやほう ごく い おろか

ひら

もっぽ

ほうぼう

おも

かなし

みなしようほう つな かか とこしなえ ぼうきょう あみ まつわ こ

ひら

もっぽ

ほうぼう

おも

かなし

みなしようほう つな かか とこしなえ ぼうきょう あみ まつわ こ

皆正法の門を出でて深く邪法の獄に入る、愚なるかな
各悪教の網に懸つて鎮に謗教の網に纏る、此の

もうむ

まよい
か

じょうえん

そニ
しす

あにうれ

あにくるし

朦霧の迷彼の盛焰の底に沈む豈愁えざらんや豈苦まざ
らんや、汝早く信仰の寸心を改めて速に実乗の一善
に帰せよ、然れば則ち三界は皆仏國なり仏國其れ衰
や十方は悉く宝土なり宝土何ぞ壞れんや、國に衰微無く
士に破壊無んば身は是れ安全・心は是れ禪定ならん、此
の詞此の言信ず可く崇む可し。

きやく
いわ

たれ
したが

客の曰く、今生後生誰か慎まざらん誰か和わざらん、

ひぼう
とがいた

此の經文を披いて具に仏語を承るに誹謗の科至つて

つぶさ
ぶつこ
うけたまわ

重く毀法の罪誠に深し、我一仏を信じて諸仏を抛ち

おも
きぼう
つみまこと
ふか
われいちぶつ
しん
しょぶつ
なげう

三部經を仰いで諸經を閲きしは、是れ私曲の思に非ず
則ち先達の詞に隨いしなり、十方の諸人も亦復是くの
如くなるべし、今の世には性心を労し來生には阿鼻に墮
せんこと文明かに理詳かなり疑う可からず、弥よ
貴公の慈誨を仰ぎ益愚客の癡心を開けり、速に対治を
回して早く泰平を致し先ず生前を安じて更に没後を扶
けん、唯我が信ずるのみに非ず又他の誤りをも諒めんの
み。